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La dérivation est un procédé de formation des mots qui 
consiste à ajouter des préfixes ou des suffixes à un radical 
pour créer de nouveaux mots. Ce processus permet 
d'enrichir la langue en créant des mots nouveaux à partir de 
termes déjà existants.
� Radical : La base d’un mot, le noyau sémantique, qui 

exprime l’idée principale.
� Préfixe : Élément placé avant le radical 
� Suffixe : Élément placé après le radical



Les Préfixes

La préfixation ne modifie généralement pas la nature grammaticale 
du mot (nom reste nom, adjectif reste adjectif). Elle agit surtout sur 
le sens. Il peut donner une notion de négation, de répétition, de lieu, 
ou de temps.

Préfixes de négation 
in- / im- / ir- 

– Connu → Inconnu 
(négation)

– Possible → Impossible 
(négation)

– Réaliste → Irréaliste 
(négation)

Préfixes de répétition 
re- 

– Faire → Refaire 
(répétition)

– Dire → Redire 
(répétition)



Préfixes de lieu 
ex- / en- / sur- :

� porter → Exporter (vers l’extérieur)
� Fermer → Enfermer (dans un 

espace)
� charger → Surcharger (excessif)

Préfixes de temps / ordre 
pré- / post- :

– Historique → Préhistorique 
(antériorité)

– Date → Postdater (postériorité)



Les suffixes

Un suffixe est placé à la fin d’un mot et modifie généralement la 
catégorie grammaticale du radical. Il peut permettre de passer 
d’un verbe à un nom, d’un nom à un adjectif, etc.



Exemples de suffixes 

Suffixes formant des noms 
� tion/-sion : Verbes → Noms

Réaliser → réalisation
Décider → décision

Transmettre/ Etendre/ Confondre
Ces suffixes désignent souvent le résultat d'une action ou le 
processus de faire quelque chose.

� ment : Verbes → Noms
Juger → jugement

Tourner → tournement
Ce suffixe exprime souvent une manière, un état ou un 

résultat



Suffixes formant des adverbes 
(ment) 

Adjectif→ adverbe 
Le suffixe -ment est le plus courant pour former des 
adverbes à partir d’adjectifs. Il indique la manière ou la 
façon dont une action est réalisée.
� Rapide → Rapidement (de manière rapide)
� Lent → Lentement (de manière lente)
� Sérieux → Sérieusement (de manière sérieuse)



Suffixes formant des adverbes (emment 
et -amment) 

Ce sont des variantes du suffixe -ment, utilisées pour les adjectifs 
qui se terminent par -ent ou -ant.
� Constant → Constamment (de manière constante)
� Evident → Evidemment (de manière évidente)
� Différent → Différemment (de manière différente)
� Prudent → Prudemment (de manière prudente)
Si l'adjectif se termine par -ant ou -ent, on change la terminaison 
en -amment ou -emment : évident → évidemment.



� Courageux → Courageusement
� Élégant → Élégamment
� Intelligent → Intelligemment
� Franc → Franchement
� Brillant → Brillamment



Suffixes formant des adjectifs 
(able)

Verbes → Adjectifs
� Comprendre → compréhensible

� Admirer → admirable
� Faire
� Lire 
� Voire

� Comprendre 
-ible (variante de -able)

Ce suffixe exprime l'idée de possibilité ou de 
capacité à faire quelque chose, ou une qualité



Suffixes formant des verbes 
(iser)

 Noms → Verbes
� Critique → critiquer
� Normal → normaliser

� Moderne
� Personne 

Le suffixe -iser permet de former des verbes et exprime 
souvent une action de transformation, de changement ou 
d'application



La Famille de Mots

� Une famille de mots regroupe tous les mots dérivés 
d'un même radical. Ces mots sont unis par une base 
sémantique commune mais peuvent appartenir à des 
classes grammaticales différentes.

Exemple de la famille de mots autour de "écrire" :
� Verbe : Écrire
� Nom : Écrivain, Écriture
� Adjectif : Descriptif
� Verbe dérivé : Réécrire, Décrire



Exemples de Dérivation

� Voici quelques exemples de mots dérivés créés par l'ajout de 
préfixes et de suffixes

Radical Préfixe Suffixe Mot dérivé

lire re- -ure relecture

normal in- -iser normaliser

justice in- -able injustifiable

croire dis- -ance méfiance

libre -té liberté



Rôle de la Dérivation dans la 
Langue

� Enrichissement du vocabulaire : permet de créer 
des mots nouveaux à partir de radicaux existants, 
ce qui contribue à l'enrichissement constant de la 
langue.

� Polyvalence : Grâce à la dérivation, un mot simple 
peut générer toute une famille de mots dérivés, 
chacun ayant une signification propre tout en 
conservant un lien avec le radical de base.



Activité pratique 

Identifiez le radical, le préfixe et le suffixe dans les exemples 
ci-dessous: 

� Imprévisible
� Malhonnête 
� Refaire 
� Inattendu 
� Illogique 
� Incomplet   

� Démotivation 
� Immobile 

� Remplissable 
� Maltraitance 

 



•Imprévisible : préfixe (im-), radical (prévoir), suffixe 
(-ible)

•Malhonnête : préfixe (mal-), radical (honnête)
•Refaire : préfixe (re-), radical (faire)
•Inattendu : préfixe (in-), radical (attendre), suffixe 
(-u)

•Illogique : préfixe (il-), radical (logique)
•Incomplet : préfixe (in-), radical (complet)
•Démotivation : préfixe (dé-), radical (motiver), 
suffixe (-tion)

•Immobile : préfixe (im-), radical (mobile)
•Remplissable : radical (remplir), suffixe (-able)
•Maltraitance : préfixe (mal-), radical (traiter), 
suffixe (-ance)



Créer des mots dérivés à partir du radical et en 
utilisant différents préfixes et suffixes.
� Voir
� porter



� Radical : voir
� Préfixe : revoir (répétition)
� Suffixe : vision (changement de 

catégorie grammaticale)
� Radical : porter
� Préfixe : supporter, transporter
� Suffixe : porteur, portatif

� Radical : lire
� Préfixe : relire (répétition)
� Suffixe : lecture (changement de 

catégorie grammaticale)
� Radical : écrire
� Préfixe : réécrire (répétition)
� Suffixe : écriture (changement de 

catégorie grammaticale)
� Radical : dire
� Préfixe : redire (répétition)
� Suffixe : diction, dictée

• Radical : faire
• Préfixe : refaire (répétition)
• Suffixe : façonnage (changement de 

catégorie grammaticale)
• Radical : prendre
• Préfixe : reprendre (répétition)
• Suffixe : prise (changement de 

catégorie grammaticale)
• Radical : finir
• Préfixe : refinir (répétition)
• Suffixe : finition (changement de 

catégorie grammaticale)
• Radical : courir
• Préfixe : recourir (répétition)
• Suffixe : coureur (changement de 

catégorie grammaticale)
• Radical : vendre
• Préfixe : revendre (répétition)
• Suffixe : vente, vendeur



� L’université moderne se distingue par 
l'organisation de ses multiples départements, 
chacun spécialisé dans un domaine particulier.

�  Les étudiants sont encouragés à développer leur 
autonomie à travers des activités académiques et 
des interactions avec des professeurs experts 
dans leurs disciplines respectives. 

� Pour réussir, il est essentiel de faire preuve de 
motivation et de persévérance tout au long du 
parcours universitaire.



Correction 
� L’université moderne se distingue par l'organisation 

de ses multiples départements, chacun spécialisé dans 
un domaine particulier. Les étudiants sont encouragés à 
développer leur autonomie à travers des activités 
académiques et des interactions avec des professeurs 
experts dans leurs disciplines respectives. Pour réussir, 
il est essentiel de faire preuve de motivation et de 
persévérance tout au long du parcours universitaire.



Analyse des mots dérivés 
� Organisation :
� Radical : organiser
� Préfixe : Aucun
� Suffixe : -tion (formant un nom à partir du verbe organiser)
� Signification : Action de mettre en ordre ou en place un 

ensemble structuré.
� Développer :
� Radical : velopper
� Préfixe : dé- (indique un processus de déploiement ou 

d’expansion)
� Suffixe : Aucun
� Signification : Faire croître ou progresser quelque chose.



� Interactions :
   - Radical : action
   -  Préfixe : inter- (signifiant "entre" ou "mutuel")
   -  Suffixe : -s (marque du pluriel) 
   -  Signification : Échanges ou actions réciproques entre 
plusieurs individus.
� Réussir :
   -  Radical : ussir (issu du verbe latin exire signifiant 
"sortir")
   -  Préfixe : ré- (indique ici un aboutissement ou un 
succès)                     
   - Suffixe : Aucun
   -  Signification : Obtenir un résultat favorable.


